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2021 年 1 月 27 日，位于中山路的中共

綦江支部旧址和邹进贤故居修复后正式

开放。邹进贤故居旧址紧挨着中山路小

学，是中共綦江支部书记邹进贤的故居，

始建于清末。邹进贤故居为一楼一底的

川南民居。站在旧址院内，人们能听见校

园的琅琅读书声。底楼是邹家堂屋、邹进

贤父母卧室和邹家书铺；二楼是邹进贤书

房、邹进贤卧室和中共綦江支部活动室。

1926 年 1 月 24 日，中共綦江支部正式

成立，是重庆地区建立最早的两个党支部

之一。中共綦江支部成立之初，仅有邹进

贤、陈翰屏、危直士（又名：危石顽）、陈治

钧、程志筠等 9 名党员，包括两名女党员。

红色火种就从这幢木质小楼开始传遍綦

江，进而播撒向四川、贵州和重庆其他地

方。

1926年5月，邹进贤受杨闇公委托，带

杨尚昆一同赴苏联学习。杨尚昆称邹进

贤为“革命启蒙老师”。此外，陈治钧于

1929 年任四川省红军第二路游击队特别

委员会秘书长，1930年春在涪陵因武装起

义失败被捕，壮烈牺牲。

1927 年，危直士先后调任中共丰都县

特支书记和邻水县委书记，新中国成立

后，曾任江津地委党校副校长、江津政协

常委。程志筠在中共重庆地委成立不久

后，任妇女委员会书记，1931 年调四川省

委工作。

1928 年，邹进贤被派往中共江苏省委

工作。1930 年 5 月，时任中共四川省委秘

书长的邹进贤遭叛徒出卖，英勇牺牲。

党史资料显示，从 1926 年 1 月中共綦

江支部成立，到 1949 年 11 月綦江解放，綦

江地方党组织由一个支部发展为地级组

织——綦南中心县委，下属 58 个支部，所

属党员（包括綦江、南川和津巴边区）有

990多名。

抛头颅，洒热血，共产党人的革命情

怀和奋斗精神从这里远播各地。

【中共綦江支部旧址】

核心提示

中山路是綦江城
区的主街道之一。它
面临綦江河，背靠后
山坡，是清代綦岸盐
运古道重要的驿站，
是川黔公路的必经之
地，是綦江曾经的经
济文化中心。说到中
山路，大多数綦江人
都会有一段深刻的记
忆。

中山路电影院是几代綦江人的记忆。

綦江影剧院建成于 1961 年 7 月，是綦

江解放后最早建成的影剧院，也是第一座

具备电影放映和戏剧演出功能的室内文化

设施。那些年，看电影是人们生活中最多

的文化娱乐活动。看电影一票难求，影剧

院门前常常被围得水泄不通。

綦江影剧院占地 4140 平方米，建筑面

积 3011 平方米，砖木结构，设有售票厅、休

息厅和观众厅。观众座位 1230 个，建成之

初为长条木凳靠背坐椅，1964 年 6 月改为

铁靠背翻板坐椅。

电影院设施设备先进，视听效果好，看

电影的人多。每天都要放映五六场电影，

但常常还是一票难求，观众爆满。

1971 年，綦江影剧院开始放映宽银幕

电影。1981 年 6 月，重庆市电影公司投资

16000 元，为綦江影剧院安装了冷气管道、

电动机、抽风机和自动控制装置，从附近的

防空洞抽取冷气，供电影院放映厅降温，让

观众夏天看电影凉爽舒服。

“最早叫綦江县电影管理站，80 年代更

名为綦江电影发行放映公司，2011 年公司

改制后成立新天地电影有

限公司。”程亚运从 1981 年

进入电影公司工作，一干

就是 30 多年。程亚运说，

上世纪 80 年代是綦江电影

院的黄金时代，电影院是

綦江城里最热闹的地方。

“那时候我们是单片

放映，虽然从早到晚就循

环 放 一 部 电 影 ，放 映 厅

1000 多个座位，上座率是

百分之七八十。”程亚运回

忆说，从 90 年初开始，电影

院开始走下坡路，观影人

数 在 不 断 下 滑 。 为 何 下

滑？程亚运说：“以前的业余文化生活比较

单调，所以大家都喜欢看电影。”

2000 年初，綦江影剧院在原址上进行

了改造重建，但当时只设了一个大放映

厅。导致中国电影进入院线制发展后，綦

江影剧院连最基本的硬件标准都达不到，

不能进入院线，也就拿不到最新的电影放

映权。影剧院经常放映半年前或者一年

前的影片。没有新片上映，影剧院开始萧

条。

2003 年 12 月，影剧院重装后更名为綦

江县影视会议中心。新的名称赋予了新的

功能。更多的时候，影视会议中心用于举

行会议或者相关公益活动。中山路的影剧

院逐渐淡出，成为綦江电影的历史记忆。

【綦江影视会议中心】

当年，中山路是綦

江的家用电器商场和

“綦江的电脑城”。家

用电器和电脑都是高

科技，因此，中山路又

被称作“科技一条街”。

“我的第一台电脑

就 是 在 中 山 路 买

的 。”游 新 惠 说 ，那 是

2000 年的时候，当时她

还是松藻矿务局子弟

校的老师，为了与时俱

进，特地到中山路买了

一台 TCL 电脑。当时

的中山路还只有两家

电脑店。3999 元钱买

回来的电脑，回到家请

懂电脑的老师来看，发

现 32 兆的内存只有 24

兆，于是打电话给经销

商，要求补助内存。经

销 商 解 释 说 ，32 兆 内

存，其中分了 8 兆给显

卡了，总数是32兆。

“我说不行啊，你

们的广告上并没有这

样说，你们这样做是广

告 欺 诈 ，我 要 投 诉 你

们。听说我要投诉，经

销商就赶紧说，那我派

技术员来给补足内存

吧。”游新惠回忆道，第

二天下午，电脑技术员

真的到家给她换了一

根 32 兆的内存条。但

不久，内存条松了，电

脑没法启动。她再次

打电话，技术员再次上

门服务。一来二去，她

和经销商成了朋友。

“那些年电脑是奢

侈品，会电脑操作的人

也不多，买回家的电脑

都不敢轻易拆装。几

年后，我又在这家电脑

店 换 了 一 台 新 电 脑 。

现在，我已学会了自己

组装电脑，这些电脑知

识 大 都 是 从 经

销 商 这 里 学 来

的。”游新惠说

道。

从 电 脑 进

入 寻 常 百 姓 家

开始，中山路的

电 脑 经 销 商 也

日渐增多，中山

路 就 逐 渐 成 了

“綦江电脑城”，

聚销售、修理于

一体，中山路电

脑城红火了几十年，直

到现在。现在的中山

路仍有电脑经销商店。

中 山 路 也 是 綦 江

的电器商城。“我记得

中山路的第一家是‘新

天地家电商场’，成立

于 2000 年，这家商场虽

说规模不大，但它是綦

江最早的专门经销电

器的商城。”胡有为回

忆说，“2000 年以前，彩

色电视是紧俏货，一般

人是买不到的。记得

这家商场开业就打出

‘购彩电不要票’的广

告，很多人都去抢购。

我家的第一台彩色电

视 机 就 是 那 次 抢 购

的。虽说只有 18 英寸，

但彩电让我们全家兴

奋了好久。”

“我记得万代商楼

A 栋有一家‘昌龙电器

商场’，主要经营家用

电器。这家电器商场

规模大，产品多，可以

说是当时綦江城区最

大的电器商城。当时

我家的好多家电都是

在这家商场买的。”张

碧容回忆说，“前些年

‘昌龙电器商场’已经

从中山路搬走了。”

（未完待续）
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文图／记者 张学成

◀中共綦江支部旧址。

▲中山路一隅。

中共綦江支部旧址，邹进贤故居。

綦江影视会议中心。


